

# Les ados sensibilisés à la vie des malvoyants

Hier, le Club ados a organisé, pour la première fois, une séance de sensibilisation autour du handicap visuel. Les jeunes ont découvert les difficultés quotidiennes des malvoyants.

## Reportage

« Oh le chien, il est trop mignon ! » Amateur de câlins, Folko ne s'est pas fait prier pour se laisser caresser, hier, dans le hall de l'espace Gambetta. À ses côtés, son maître veille, la laisse à la main. Benoît Trudelle préside l'association Éclipse voir autrement. Avec sept autres membres, il est venu sensibiliser les jeunes au handicap visuel, à l'invitation du Club ados. « N'oubliez pas de nous répondre en parlant car, si vous hochez la tête, on ne peut pas le voir », rappelle-t-ili, avec le sourire.

Cinq adolescents se suivent à l'extérieur pour un premier atelier consacré à la mobilité. « Guider son maître, c'est un vrai travail pour le chien. Il reconnaît les mots comme « phar-macie », « gauche », « lignes »... Et si vous en croisez un, ne l'appeliez pas pour ne pas le détourner de sa mission. » Place à la mise en situation : Emma pose une bandeau sur ses yeux, prend le harnais en main et suit Folko sans difficultés. « C'est pratiquement pareil que si on voyait », assure-t-elle, en passant le relais à Rémi qui, lui, sera beaucoup plus hésitant.

## Braille et logiciels vocaux

Le groupe passe ensuite à l'étage pour y découvrir le braille. « On le lit de gauche à droite, mais on l'écrit dans l'autre sens grâce à un poinçon et une réglette », précise Jean-Vos. Luna devra s'y reprendre à deux fois avant de réussir à placer les points au bon endroit pour écrire son prénom.

Au rez-de-chaussée, Michel et Vincent présentent les outils numériques qui peuvent aider les déficients visuels. « Nous avons plu-



Les ados se sont laissés guider par Folko et Martine, bénévole à l'association Éclipse voir autrement.

sieurs types de logiciels pour utiliser un ordinateur : certains grossissent l'écran tandis que d'autres lisent à l'oral ce qui y est écrit. Et tout se fait au clavier, pas de souris ! » Alors qu'Emma lève la main pour poser une question, elle met plusieurs secondes à remarquer que son geste est inutile. Difficile de conter les habitudes !

## Astuces

Jeanmine, elle, a vu ses habitudes bouleversées à 28 ans, lors d'une opération à l'oreille. « Mon nerf op-

tique a été touché et, depuis, je suis dans le brouillard, même l'été. » Elle ne distingue plus les couleurs, sauf le bleu. « Le matin, j'utilise mon Colorino, un petit appareil qui annonce la couleur des vêtements que je choisis. Ce n'est pas parce qu'on est handicapé qu'on doit être mal habillé ! » Jeanmine n'est pas non plus privée de jeux de société : elle s'est fabriqué un jeu de tarot où les motifs et les numéros sont plus gros, et joue au yams avec des dés en relief.

Elle termine son atelier par des

conseils. « Si vous parlez à un aveugle dans la rue, il faut le toucher pour qu'il sache que vous vous adressez à lui. Et si vous le guidez, laissez-le vous prendre le coude pour qu'il marche derrière vous. » Les jeunes du Club ados auront donc, sans doute, des réflexes plus adéquats la prochaine fois qu'ils croiseront une personne malvoyante.

Lola CLOUTOUR.

Regarder la vidéo sur [ouestfrance.fr/laflèche](http://ouestfrance.fr/laflèche)

# Éclipse, association créée par des malvoyants

Basée au Mans, l'association Éclipse voit autrement a été créée, en 2002, par des déficients visuels qui ne trouvaient pas d'activités à leur convenance. « Nous nous sommes regroupés pour organiser nous-mêmes ce qui nous fait envie, tout en l'adaptant à notre situation », explique le président, Benoît Trudelle.

Plusieurs types d'animations se déroulent tout au long de l'année : lecture à domicile, visites de musées, piscine, initiation au braille ou à l'informatique... Éclipse voit autrement s'investit également pour sensibiliser les administrations et le public au handicap visuel.

L'association compte, aujourd'hui, 90 membres en Sarthe. 75 % d'entre eux sont des déficients visuels. Les autres sont des bénévoles voyants qui peuvent aider à encadrer les activités.

**Contact Éclipse voir autrement :**  
tél. 02 43 21 21 44 ; mail : [contact@eclipse72.org](mailto:contact@eclipse72.org).

Jean-Yves, membre de l'association, a expliqué aux jeunes comment écrire en braille.



Photo: M. Trudelle / Éclipse